

## ntervención Psicosocial y Comunitaria

El presente dossier pretende reunir las experiencias y reflexiones que desde diferentes perspectivas y espacios de intervención nos aportan distintos profesionales del ámbito de la Intervención Psicosocial y Comunitaria.

La idea central que ha presidido la elaboración del mismo ha sido presentar los aspectos más relevantes de los modelos de intervención ante problemáticas concretas, como son las drogodependencias y la intervención en familias socialmente desprotegidas y al mismo tiempo abrir perspectivas de análisis y actuación en las que cada vez se tenga más en cuenta los planteamientos y dimensiones que la Psicología Comunitaria aporta en el abordaje de estas y otras problemáticas susceptibles de intervención desde la práctica profesional del psicólogo-a.

En su artículo, Gonzalo Musitu presenta el modelo ecológico como el estilo de pensamiento inherente a la Intervención Comunitaria, proponiendo un cambio en los estilos de actuación de los profesionales e instituciones que desarrollan programas en la comunidad, con el propósito de hacerlos más efectivos y satisfactorios.

Leonor Cano y Luis Mayor, ofrecen una excelente reflexión sobre la intervención en drogodependencias tanto desde los Servicios Sociales Generales como en los distintos programas especializados. Proponen la línea de formación que los profesionales de la psicología que intervienen en esta área deben adquirir para una mayor profesionalización y analizan los aspectos psicológicos de mayor relevancia en la atención a las drogodependencias. Al mismo tiempo señalan la necesidad de contar con los recursos de las propias comunidades en la prevención de esta problemática.

Conrado Moya, especialista en temas de infancia y familia, nos habla sobre la intervención en familias socialmente desfavorecidas como estrategia de protección a la infancia, haciendo un recorrido tanto por los criterios como por los programas de protección a la infancia generados desde la administración, describiendo la evolución seguida por estos, hasta la actual organización de los sistemas de protección a la infancia promovida por la Ley 7/94 de la Infancia de la Generalitat Valenciana. Se plantea la conveniencia de articular medidas diversificadas y preventivas que intenten paliar el desarraigo del menor de su medio familiar, así como la articulación de la intervención con la participación de todos los sistemas de bienestar social (educación, sanidad, servicios sociales, etc.).

Por último, Carlos Arango presenta un artículo sobre la experiencia de investigación- acción participativa que sobre el rol del psicólogo-a comunitario-a realizó con profesionales valencianos. Trabajo con interesantes reflexiones y aportaciones sobre conceptos tales como el desempeño del rol, el sentimiento de pertenencia, las relaciones y vínculos de los profesionales con la comunidad y entre los mismos profesionales, la construcción de la identidad profesional o la importancia del trabajo personal de los profesionales y la supervisión a la hora de afrontar intervenciones en la comunidad.

Confiamos en que el contenido del presente dossier pueda aportar a los profesionales, reflexiones de las que puedan surgir replanteamientos e innovaciones en las maneras y estilos de hacer intervención psicosocial y comunitaria.